



SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Crónica local y general

Donativos

Para los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta ciudad, se han recibido los donativos siguientes:

El señor Alcalde, de una persona que oculta su nombre, cinco pesetas. El concejal señor Olives Sintes, otras cinco pesetas de los señores don Juan Vidal Gomila y don Juan Carreras, y el mismo señor recibió también procedente de los vecinos de la calle de San Alberto, 42 pesetas con 25 céntimos, producido de lo recaudado en los festejos que en dicha calle se celebraron en uno de estos días pasados.

Se merecedores del mayor elogio rasgos como los apuntados anteriormente, y en particular el de los vecinos de dicha calle de San Alberto, que además de realizar con gran esplendor una fiesta tan simpática, han demostrado sentimientos de caridad y de amor para los pobres asilados en dichos establecimientos benéficos.

COK

El combustible más económico FÁBRICA DE GAS

A paso de la tropa

Ya bien de noche regresa diariamente de sus escuelas prácticas el batallón que para maniobras se forma con fuerzas del regimiento Infantería de Mahón número 63.

El pueblo se agolpa al paso de las tropas y con fácil acción de presencia les demuestra su afecto y simpatía.

MAQUINA DE ESCRIBIR, en buen estado, se adquirirá.

Informes en la imprenta de este periódico.

Una bravía

Una mujer, por lo visto de armas tomar, negóse ayer en redondo a dar su nombre al jefe de la guardia municipal cuando éste en función del servicio la requirió para ello.

La bravía fué detenida y arrestada preventivamente interin se da cuenta del hecho a la autoridad.

COK

Clase superior FÁBRICA DE GAS

Concierto público

Programa de las piezas que ejecutará esta noche en el paseo de Isabel II, la Banda Municipal de esta ciudad:

- 1.º Pasoble «Bombas».—Cerdan.
2.º Fox trot «T'es revissant».—
3.º Fantaría de la ópera «Bohème».—Puccini.
4.º Selección de la ópera «Eva».—Lehar.
5.º Pasodoble «En Liense».—Barchs.

Crédito Mercantil de Menorca

Bolsa de Barcelona 10 de Agosto

Table with financial data including Amortizable 4 p.%, Interior 4 p.%, Exterior 4 p.%, and various exchange rates.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid including Obligaciones Tesoro 5 p.%, Cédulas B. Hipotecario España 4 p.%, and various exchange rates.

COK

PIDALO SIEMPRE A LA FÁBRICA DE GAS

Las operaciones en Marruecos

Actos de valor y heroísmo

Repercusión en la zona francesa. - Un príncipe ruso en la legión extranjera. - Se gestiona la retirada a Melilla de la columna Navarro. - Importantes envíos de tropa y material. - Un repliegue épico. - Importantisimas manifestaciones de Berenguer. - Crisis ministerial. - Declaraciones de Lerroux

Conferencias depositadas el 9 a las 23'20, censurada y retrasada y el 10 a las 21 y a las 23'15.

En la zona francesa

En la zona marroquí influida por Francia se adoptan grandes precauciones inspiradas por el temor de que en aquellos territorios repercuta la agitación de los rifeños en armas contra España.

Abd-el Krim profesa un odio en verdad africano al Residente francés general Liautey y acaricia la idea de llegar a una confederación de las cabillas y declararlas independientes de los sultanes.

La prensa francesa apunta la idea de que las cabillas obedecen a mandos alemanes y de que les instruyen oficiales germanos que al quedar en huelga forzosa consiguientemente al desarme impuesto por el tratado de Versalles aceptan trabajo profesional retribuido donde lo encuentran.

Parte oficial

El que se ha expedido en Melilla hoy martes 9, dice que se han abastecido las posiciones ocupadas para reforzar la de Atalayón.

El abastecimiento ha dado motivo a un intenso tiroteo dirigido por los moros de un modo especial contra las baterías que ascendían hacia su emplazamiento. Los nuestros tuvieron dos muertos y varios heridos.

Ha sido hostilizado un convoy. En Sidi Hamet Hach se ha establecido una nueva posición que bate el barranco de Frajana y los valles del Gurugú.

Los aviadores que abastecen Monte Arruit han observado alifaneros animación y que el número de enemigos es mayor. Han visto una trinchera con pocos hombres.

Calculase que cerca de Monte Arruit tres mil quinientos moros.

La bravura legendaria

Los corresponsales calculan que a las órdenes del general Navarro hay mil cuatrocientos hombres; la mitad de ellos enfermos o heridos.

Estos sitiados beben del hielo que les arrojan los aviadores.

Han llegado a Melilla seis soldados que pudieron escaparse de Monte Arruit autorizados por el general Navarro. Han sufrido muchas penalidades y cuentan horrores.

Noticias que se reciben a última hora hoy martes dicen que probado hasta extremos inconcebibles el heroísmo de la columna Navarro y agotados los medios de resistencia se gestiona que pueda sin tropiezos repliegarse hacia Melilla. Hay buenas impresiones respecto a esta negociación.

Hoy miércoles cablegrafía el alto comisario general Berenguer que han sido tiroteados por los moros algunos blockaus.

Con estos ataques tuvimos varios muertos y heridos.

Se distinguió en la defensa el capitán don Mariano Val a quien secundó dignamente el teniente Muñoz Crespo.

Tuvo caracteres épicos la heroicidad del soldado Manuel Martínez Cernillo. Muerto el cabo comandante del puesto en que se batía Martínez, éste asumió el mando.

Pericieron también los compañeros y aquel soldado benemérito, soldado de escuadrón entoces, herido y en trance horrible, se defendió hasta que acudieron a salvarlo.

El general Berenguer solicita para

este héroe la cruz laureada de San Fernando.

Heliografía el general Navarro que los moros sitiadores han disminuido la presión del cerco.

Los incendios de las inmediaciones dificultan la comunicación.

Envía Navarro una expresión de gratitud en vez del Rey por haberles alentado con su saludo en estos momentos angustiosos.

En los últimos combates han muerto el teniente don Emilio Díez y el cabo de húsares Manuel Morales y fué herido gravemente el teniente don Fernando Fernández Ramiro.

Conócense detalles de la epopeya legendaria en que son protagonistas los bravos patriotas al digno mando del general Navarro.

Al repliegarse acosados por la morisma formaron el cuadro. La primera retirada estratégica tenía por objetivo inmediato Batel y por meta para llegar a Monte Arruit.

En la imposibilidad de sostener el cuadro, fueron al amparo de los accidentes del terreno a refugiarse en los reducidos y resistieron el embate de la jerca a la que contuvieron.

En esta arriesgada empresa perdieron una batería de artillería ligera, vuelta luego contra ellos por el moro que con aquellos cañones les disparó ciento quince proyectiles.

En su último heliograma dice el general Navarro:

«Puedo repliegarse estas fuerzas y acaso llegue vivo, pero creo sería una cobardía abandonar aquí trescientos heridos a los que quiero llevar conmigo a donde vaya. Si esto no es posible, moriremos aquí todos.»

Se asegura que en Monte Arruit sólo queda un médico para la asistencia. Han muerto muchos por falta de cuidados que era imposible prodigarles.

El general Navarro autoriza para salir de la posición a cuantos se consienten con arrestos para ello.

Cada día en Monte Arruit se sacrifica un caballo para alimentar a los sitiados. El general Navarro no come interin no se haya servido la correspondiente ración a cada uno de sus subordinados.

Se aprovechan con todo rigor las municiones. Sólo disparan los oficiales y en caso necesario los soldados forman a la voz de mando.

En Madrid ha circulado el rumor, no confirmado oficialmente, de estar herido el general Navarro.

Ha llegado a Melilla el soldado que estaba en Monte Arruit Federico Hernández.

Sorprendido por los moros juntamente con un compañero al que mataron, cuando iba de aguada, logró escapar hasta Mar Chica.

Dice que el general Navarro desprecia todas las intimaciones para la rendición y ha prometido fusilar a quienes flaqueen en la defensa.

Los defensores útiles pasan el día parapetados. La artillería se ha inutilizado a fuerza de emplearla.

Los sitiados tienen todavía municiones.

Habla el alto Comisario

Melilla.—El general Berenguer ha dicho a un periodista lo siguiente:

—Iria solo y arrostraría toda suerte de peligros en auxilio del general Navarro, pero no queda otro recurso que entablar negociaciones para una capitulación honrosa de aquellos sitiados.

Se iniciaron hace días estos parlamentos.

Habría que ver como se pronunciaría en España la opinión y los juicios que se formularían si para salvar la vida de quinientos hombres sitiados tuviéramos en estas operaciones un nuevo descalabro que acabara para siempre con el prestigio de España en Marruecos.

Mientras se completa la concentración de todos los elementos necesarios fue a imprudente temeridad intentar una salida formal hacia el enemigo.

Harto haremos con prepararnos para defender la plaza contra probables ataques del enemigo.

Antes de empezar el desarrollo de operaciones trascendentales hay que garantizar la defensa y dotarla de todo lo preciso, incluso artillería de sitio.

Entonces será el momento de empezar la lucha. Esta revestirá caracteres muy distintos de las anteriores campañas.

No tenemos ahora en frente unos montañeses desarmados, cerriles y hambrientos, sino a unas masas de cableños numerosísimas que cuentan con abundantísimo material, incluso veinte mil fusiles modernos y veinte baterías de artillería, amén de cuantiosos aprovisionamientos para los cuales no necesitan la mediación de un cuerpo administrativo que las allegue y distribuya; pues han acumulado ya viveres y municiones para ocupar las posiciones que convenga.

El conflicto político

El Gobierno en crisis

Habla Lerroux

El prestigioso jefe de los republicanos radicales ha dicho a un redactor de El Liberal, de Barcelona, lo que sigue:

—Son escusadas las declaraciones sobre Marruecos. Estamos en tiempos difíciles y se presentan problemas gravísimos.

Hay que rehacerlo todo, reconstruir lo todo, y no quiero sacar las castañas del fuego en provecho de nadie.

Cuando llegue la oportunidad hablaré sin mordirme los labios.

El reinado de los cucos toca a su fin.

Hablen quienes a ello vienen obligados. Es muy cómodo hablar después de esperar el curso de los acontecimientos y situarse prácticamente en un plano definido por ideas ajenas.

Si el Rey me llama a consulta no acudiré por ser la asamblea del partido de quien debe decidir la actitud de éste.

En caso afirmativo daría a don Alfonso mi opinión leal, clara y sincera dentro de los límites que imponen la corrección y al respeto al hogar ageno.

El curso de la crisis

Madrid 9.—El problema político está embrollado. Hoy gana terreno la idea de que continúe en el poder el señor Aliende.

Se ha celebrado un consejo de las galerías de palacio.

Toda la atención se fija hoy en Marruecos. La política infima y bizantina se mira con desprecio.

La mayoría de los prohombres políticos han decidido permanecer en Madrid.

El Rey irá de veraneo a Santander a mediados del mes corriente.

Madrid 10.—Al salir de palacio el jefe del Gobierno anunció que se había planteado la crisis total y que seguiría despatchando interin aquella se solucionara.

El señor Aliende ha conferenciado extensamente con el Ministro de Estado, marqués de Lema.

Es imposible saber noticias concretas acerca de la tramitación de la crisis, pero a pesar de la carencia de informaciones autorizadas se dice que se constituirá un gabinete de carácter nacional.

A última hora siguen la confusión y la desorientación política.

Crónica Nacional

Noticias y comentarios

Más sobre Marruecos

Melilla.—El vapor «Alicante» lleva a la península 250 enfermos y heridos.

A bordo del «Monte Toro» ha venido una compañía de ingenieros.

Se ha comprobado que cuando el ataque a Beni Sitar los moros tuvieron muchas bajas.

Han regresado los refugiados en Orán.

Se ha incorporado al tercio extranjero el ex príncipe ruso Bebbka que era capitán durante la guerra europea.

La Junta de Arbitrios ha nombrado una comisión encargada de socorrer a los obreros hambrientos que han perdido su hogar.

«El Telegrama del Rif» dice que el alto Comisario Berenguer contará con los hombres, que para la campaña necesita y con elementos de guerra modernos, incluso tanques.

Se ha ordenado que ingresen a filas los soldados beneficiados con motivo de denuncias de prófugos.

Madrid.—De todas partes se reciben ofrecimientos relacionados con la cuestión de Marruecos.

Barcelona.—La Asociación de Dependientes de Comercio se dirige a la Patronal y le invita a que para de mostrar el patriotismo de que alardea siempre se respeten los sueldos y jornales de los que vayan al Africa a fin de que las familias de tales empleados no queden en la miseria.

Se ha ordenado que se incorporen enseguida a sus destinos los subalternos que han terminado sus estudios en las academias militares.

En Capitanía se han expedido 120 peticiones en demanda del paradero de soldados.

Una comisión de señoras se dedica en Barcelona a pedir tabaco para los soldados.

Un estudiante de medicina de Salamanca ha propuesto la creación de un cuerpo médico formado por voluntarios.

En Vigo tres vapores han embarcado numerosas fuerzas de artillería y abundante material.

Ha marchado al Africa el consejero del Supremo de Guerra general Picasso, juez especial nombrado para depurar responsabilidades relacionadas con el origen del desastre que hoy lamenta España.

El Ministro de Marina señor Fernández Prada quita importancia al ataque de los moros a Tetuán.

Se ha ordenado que el regimiento de caballería de Castillejos, de guarnición en Zaragoza, marche a Melilla. Ha llegado a Málaga un tren hospital.

Se dice que los moros pasean triunfalmente de cabila en cabila la cabeza del general Silvestre ensartada al extremo de una pica.

Un cañonero bombardea las posiciones de Cabo de Agua donde los cableños incitan a la rebeldía. Estos registran muchas bajas.

Tratan de formar una nueva harka con los que pidieron perdón.

El viernes embarcarán en Barcelona un batallón de cada uno de los regimientos de infantería de Navarra, Lérida, Almansa y Vargara.

El resto de las conferencias

Barcelona.—Por repartir hojas se dicitos han sido detenidos Anibal Alvarez y José Foix.

Para estudiar las corrientes de aire se ha elevado sobre el Llobregat un globo militar y ha caído al mar en aguas de Mataró.

La suscripción iniciada por la hija del Gobernador de Barcelona a favor de los soldados de Africa asciende a 29.124 pesetas.

Se ha descubierto los asesinatos del Alcalde de Reullinas. Perpetraron el crimen para robar.

COTIZACIONES

Bolsa de Barcelona

Telegrama recibido por el BANCO DE MENORCA.

Del 10 Junio 1921

Table with financial data including Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Coronas austriacas, Interior serie A, B, C, Amortizable 5 p.%, Exterior serie A, Norte, Alicante, Andaluce, Orenses, Nortes Prioridad, Cáceres Variable, Amortizable 5 p.%, and Interior fin de mes.

Tipografía Mahón, Calle Nueva